

RODRIGO PINTO

"La llorona"

Ocho libros ha publicado ya Marcelo Serrano, desde que irrumpió en las letras nacionales en '99 con *Nosotros*, que nos ofreció tanto, una sólida y clara historia de desafamientos, variaciones, polifonías y amores que se llevó, con más énfasis del que hoy se resuenda, como una novela "en clave", que pronto escuchó la boca de su autor: "nos el nombré yo", de los protagonistas de la escena pública colombiana. Pero no era flor de un día: Serrano conservó en la escritura y, en pocas más de su vida, se ha alzado como un punto de referencia de la escritura femenina - sea ese lo que fuere- latinoamericana, con un desfiable fondo de vertas en esta región y en algunos países europeos. Más de alguna polémica ha levantado su trayectoria. Hay quienes se resisten a admitirlo en los filos de la cultura literaria. Un crítico y académico la situó en la categoría de "literatura 'esa'", o que molestó a lo escritor. Y sus libros suelen deferencia sobre la base del argumento de la popularidad, que no es precisamente literaria.

Esta vez, la autora invirtió el malabarismo de sus novelas, donde mujeres vivían una suerte de hidalgumbre, ricas y adoradas del dolor y del amor más allá de las convenciones y reglas de su mundo de origen. Ya no se trata de una mujer de clase alta que descubre que hay un mundo allí abajo, sino de una mu-



Serrano: la estrema sofocación de la vida, por decisión de algunas mujeres, que lleva a sus personajes a producir fusión, merocítilas en circunstancias comunes y convivias, inconscientes por exceso de literatura, claro está. No es sólo que nadie habla así en la vida real, es que tampoco es común el exceso metafórico -pero no hablar de franca curiosidad- en que suelen incurrir. "Deja que sé si el zante del gallo rompe esta cualidad tuya; si si los pájaros desean la escondida, menos debiera desearte tú", le dice a la protagonista uno de sus amantes -el único que lo "sólo" el parabola- tan ajar sus sospechas de no ser lo único en su vida. Y tampoco supera el exceso habitual de las generalizaciones que vienen a robar voz a los trámites o sus historias. "Pero los hombres, oh, los hombres: bandadas de pájaros iguales".

La historia es tan concreta como las anteriores de la autora: la iniciación de la protagonista, más allá de su interés por las letras y sus afanes de superación, va de la mano con una muy viva y leticia, el humor y la gran relación que das en hospitalitos públicos. La protagonista gana en conciencia de sí, se cambia a una autista, salte y laza, y desde el inicio, casi sabemos que la novela va a seguir

abajo la dirección militante y camina hacia su destino, entre mujeres y otros, complicados.



La llorona [artículo] Rodrigo Pinto.

Libros y documentos

AUTORÍA

Pinto, Rodrigo

FECHA DE PUBLICACIÓN

2008

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La llorona [artículo] Rodrigo Pinto.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)